
Protokoll des  Arbeitskreistreffen der Oberschulen der Stadt Leipzig vom 09.03.2016

Anwesenheit: 

Frau Schmiedel, 56. Oberschule
Frau Bäuml, 84. Oberschule
Frau Haertel, 84. Oberschule
Frau Schmidt, Georg-Schumann-Oberschule
Frau Brinkmann, Georg-Schumann-Oberschule
Frau Creutz, Georg-Schwarz-Straßen-Oberschulen
Frau Baillien, Georg-Schwarz-Straßen-Oberschulen
Frau Kahlert, Oberschule Mölkau
Frau Heinrich, Oberschule Mölkau
Frau Elias, Petrischule

Ort: 84. Oberschule

Begrüßung der Teilnehmer
Gäste stellv. Schulleiterin Frau Frau Wöckel, 
ZAW Frau Blankenheim, Projektleiterin Praxisberater
Praxisberater Frau Kirsche, Freie Mittelschule (Rahnschule)

TOP 01 
Vorstellung der 84. Oberschule durch Frau Wöckel
Sie Schule ist seit 1979 am Schulnetz (WK70 Platte ?). 800 Schüler waren bis in die 90iger Jahre, 
mit zwei Außenstellen. Der bauliche Zustand hat sich seit dem kaum verändert. 

382 Schüler lernen jetzt an der Schule. Neu sind seit letztens die Toiletten, Speisesaal und das  
Computerkabinett. Die letzte Ausstattung der Schule erfolgte 1990. Die Fussbodenbeläge sind 
wohl in der ganzen Zeit nicht erneuert worden. 

Die Heizungsanlage ist „intelligent“ an mit dem Fühler an der Decke angebracht worden. Die 
Decken haben Betonbalken, die eine Lustzirkulation in den oberen ca. 30 cm vor der Zimmerdecke
verhindern. Damit ist die Decke gut temperiert, die untere und wesentliche Teil des 
Klassenzimmers nicht. Seit 2004 stellt das Gesundheitsamt bei seinen jährlichen Begehungen die 
gleichen Mängel fest. (Mängelprotokoll im Anhang)

Im Raum unseres Treffens sind die Neonlampen frei ohne Schutz an der Decke. Eine flimmert. Die
Sanierung des Hygienebereiches in der Turnhalle ist ins stocken geraten. Stockflecken im 
Duschbereich. Insgesamt macht die Schule einen stark sanierungsbedürftigen Eindruck. Seit den 
vier Jahren (Besuch von ca. 15 Oberschulen) in denen Petra Elias im AK Oberschule dabei ist, ist 
es der schlimmste bauliche Zustand, den sie gesehen hat. 

Frau Wöckel führt weiter aus: Sozialraumanalyse: 

• 20 bis 28 Schüler in den Klassen, 

• 20 Integration Kinder mit Erziehungshilfe, 

• haben Kinder mit Schulbegleiter, doch manchmal ist kein Platz in Raum, damit dieser mit 
drin sitzen kann

• auch Kinder in der Tagesklinik 
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• 126 von 382 Kinder mit Migrationshintergrund

• eine DaZ 1

Problem ist, dass die Kinder in der DaZ-Klasse nach 1,5 Jahren überhaupt den Abschluss schaffen

Am 16.12.15 wurde im Stadtrat eine Fertigteilhaus mit 4 Räumen für die Schule beschlossen. 
Damit gehen 360 qm  vom Schulhof verloren. Alternativen hätte das neue Gebäude außerhalb der 
Sichtweite der Schulhofaufsicht gebracht. Damit wäre das Kollegium überlastet gewesen. 

• 36 Lehrer, 1 Referendar viele über 60 Jahre
nur 4 Jüngere 

• Hoher Krankenstand, auch außerhalb des Märzmonates

Es gab drei neue Lehrer in der letzten Zeit, einer blieb ein Jahr, einer gab nach einem halben Jahr 
auf und einer verabschiedete sich nach 3 Monaten, wohl Richtung Sachsen-Anhalt.

Was machen wir mit unseren Kinder, führt Frau Wöckel fort: 

Schulprogramm: für das Leben fit machen, ein Programm über Charitas, 
Es müsste mehr Schulsozialarbeit geben. Eigentlich bräuchten sie drei Sozialarbeiter für die 
Fallzahlen.

Berufs- und Studienorientierung:

In Borsdorf.  Die Fahrkosten sind geregelt. Es kommt ein Bus und holt die Kinder ab. 

GTA seit 2005 wird sinnvolle Freizeitbeschäftigungen angeboten. Viel Sport, Nachhilfe Mathe, 

Turnhalle: nach Lehrplan wird 
Sozialarbeiter: einer
Raum Speisesaal: 40 Speisesaal neu gestaltet, liegt an 

Meldung einer Elternsprecherin: sie ist geschockt vom Bericht der stellv. Schulleiterin.

Todo: Nachfragen beim Meeting SER - AfJFB im Büro Prof. Fabian am Freitag 16:00 Uhr – Petra 
Elias

TOP 02

Frau Kirsche stellt vor Konzept des Praxisberaters an den Oberschulen.

Ziel: Berufswahlkompetenz der Schüler soll gestärkt werden. 
Analysieren was kannst du gut. 

Teilnahm der Schüler ist freiwillig, Einwilligung der Eltern erforderlich.

Beginnt mit: 7. Klasse Potenzialanalyse, Gruppenarbeiten, Einzelarbeiten. 
Konzentrationsübungen, Selbsteinschätzung des Schüler
zwei Praxisberater beobachten jeweils 4 Schüler (keine Bewertung) (Praxisberater verschiedener 
Schule gruppieren sich in Teams und helfen einander, Ausnahme die Helmholtzschule hat 2 
Praxisberater)

Zitat von Frau Kirsche: Schüler schätzen sich selbst schwächer ein.

Frage zu Überschneidungen mit anderen Berufsberatungskonzepten?
Potenzialanalyse kann nur jedes andere Schuljahr gemacht werden. 

Berufseinstiesgegleiter kann parallel zum Praxisberater an der Schule wirken. Sein Schwerpunkt 
ist Klasse  9 und 10 oder einzelne Schüler. Mit beiden Förderungen gleichzeitig an einem Schüler 
zu arbeiten, geht nicht.
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Firmen werden besucht. Zum ausprobieren der Beufe dann z. B. über das ZAW.

Zur Zeit 2 Praxisberater in Leipzig. 11 weitere sind beantragt. Die Evaluation liegt nun mehr vor.

https://bildung.sachsen.de/download/download_bildung/2016_01_14_Praxisberater_Endbericht.pd
f

Blieb offen: Wann könnte dies zum Problem werden mit DaZ?

TOP 03

Status zum Schulnetzplan:

100 % der Oberschulen haben Einwendungen abgeben. Es hätten auch alle zugestimmt.(?)

Die Dokumente sind ganz untern unter https://ratsinfo.leipzig.de/bi/vo020.asp?
VOLFDNR=1003639

zu finden.

Todo: ALLE, Angaben zur eigenen Schule checken und Feedback an SER oder AK-OS-Leitung

TOP 04 Oberschulen stärken

Oberschule ist keine Sackgasse, sondern hat viele Möglichkeiten. Dies aufzuzeigen ist gerade für 
die dritten und vierten Klassen wichtig. Petra Elias bittet die anwesenden Elternsprecher um 
Mitwirkung, die positiven Dinge der Oberschule zu betonen. Es ist eine Veranstaltiung dazu 
angedacht. Das Format und Datum ist noch zu bestimmen.

Todo: Petra Elias fragt Grit Köhler, 56. Oberschule an, von der die Idee kommt.

Weitere TOP´s die nicht behandelt wurden, aber Themen sind:

TOP  Klassenkasse

 – keine Neuigkeiten, Es fehlen noch ein paar Schulen mit Anfragen an Sparkasse oder Volksbank.

TOP Aktuelles aus den Schulen
Situation am Paul-Robeson-Oberschule – per Mail: es läuft

TOP ZAW Fahrkarten-Situation

Sei für diese Jahr geklärt, aber im nächsten Schuljahr noch nicht.

TOP Sportstätten – Sport nach Lehrplan

Termine für das nächste Jahr Nächstes Treffen: 

11. Mai 2016 – Lene Voigt Schule

22. Juli 2016 – noch offen (Oberschulen stärken – aus TOP 4)

14. September 2016 

Vollversammlung Vorstandswahl SER, Leiter Arbeitskreise SER 

9. November 2016
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Protokoll AK OS vom 09.03.2016
Das Protokoll vom wird einstimmig bestätigt und zur Veröffentlichung frei gegeben.

Protokollführer: 

Petra Elias

Leiter Arbeitskreis Oberschule des Stadtelternrates Leipzig
Stellv. Elternsprecher Petrischule

Adressen

ZAW Zentrum für Aus- und Weiterbildung Leipzig GmbH 

Gesellschaft der IHK zu Leipzig
Am Ritterschlößchen 22
04179 Leipzig
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